

# Encuentro virtual de la Red Latinoamericana de Saberes Ancestrales y Populares



## Reunión de la Red de Saberes Ancestrales y Populares

martes 2 de mayo de 2023

17 h (MX-GT) - 18 h (CO-EC) - 19 h (BO-CL-PY) - 20 h (AR)

Enlace vía Zoom: <https://bit.ly/3N4kkzh>

Realizado el día *martes 2 de mayo de 2023*

Con los siguientes *objetivos*:

- Hacer visible la red de espacios, experiencias y organizaciones que reconocen y valoran los saberes ancestrales y populares para la salud, en el marco de *la 5ª Asamblea Mundial para la Salud de los Pueblos*.
- Aportar al intercambio entre experiencias efectivas de diálogo de saberes en salud.
- Reafirmar el lugar esencial que ocupan las sabidurías ancestrales y populares en la construcción de mundos mejores y en el cambio del paradigma cultural.

*Participamos* más de 100 personas, de los siguientes países: Chile, Paraguay, Venezuela, Ecuador, Perú, Bolivia, Argentina, Colombia, Guatemala, Costa Rica, Nicaragua, México, Brasil, República Dominicana y El Salvador.

Se hicieron presentes las siguientes organizaciones, agrupaciones e instituciones:

1. Círculo de Nutrición y Soberanía alimentaria MSP
2. Red Comunitaria Territorial de la Sociedad de Medicina Rural
3. Red de Plantas Saludables por el Buen Vivir
4. Organizaciones de Venezuela
5. Encuentro de Sanadores y Sanadoras de Colombia
6. Representantes del Pueblo Mapuche de Chile
7. Fundación CEDIM de El Salvador
8. Enlace Estatal de Salud Intercultural de México
9. Movimiento Nacional de Salud LAICRIMPO de Argentina
10. Movimiento Agroecológico de América latina y el Caribe MAELA
11. Organización Social del Ministerio de Trabajo de Colombia
12. Grupo de Médicas tradicionales de las Altas Montañas de México
13. Red de Agricultura Orgánica de Misiones RAOM de Argentina
14. Alianza pediátrica Global de Chiapas
15. Colectivo de Salud Popular COSALUP de República Dominicana

16. COPASAH Sudamérica de Perú
17. Foro Nacional de Salud de Perú
18. Equipo Comunidad Los Guacamayos
19. Asamblea Paren de Fumigarnos de Mar del Plata, Argentina
20. Fundación Canta por los Niños de Entre Ríos, Argentina
21. Red Jarilla de Plantas Saludables de la Patagonia
22. Internacional de la Esperanza
23. Foro salud Loreto
24. Médicas Tradicionales de Alta montañas de Veracruz
25. Promotoras de Plantas Ancestrales FUNDEVIDA de Guatemala
26. Red de profesionales de Cotopaxi, Ecuador
27. Centro Pachamama e Indigenista
28. Coordinador Nacional de Foro Salud de Perú
29. Dirección de Cultura Maracaibo Venezuela
30. Red Solidaria Colmena RSC de Colombi
31. Movimiento Nacional de Abuelas Comadronas Nim Alaxik de Guatemala
32. Círculo de Saberes Ancestrales Sub-región Sur MSP
33. Autoridades Indígenas del Sur Occidente AISO de Colombia
34. Carrera de Enfermería de la Universidad del Cauca de Colombia
35. Dirección General de Medicina Tradicional del Ministerio de Salud y Deportes del Estado Plurinacional de Bolivia
36. Coordenadora da Rede Nacional de Religião Afro e Saúde – RENAFRO de Brasil
37. Consejo Regional Indígena del Cauca CRIC de Colombia
38. Programa Salud Comunitaria del Ministerio de la Comunidad de la provincia de Formosa de Argentina
39. Parlamento Mapuche Panguipulli
40. Vinculación y Desarrollo Agroecológico en Café VIDA de México



El encuentro transitó los siguientes *momentos*, que relatamos con la transcripción de fragmentos de las palabras que los entretejieron:

## 1. Presentación del Encuentro



*Bienvenidas, bienvenidos, bienvenides a la primera reunión virtual latinoamericana de saberes, prácticas y luchas ancestrales y populares. Estamos muy felices, emocionadas y emocionados de estar aquí en este día especial.*

*Queremos contarles por qué estamos aquí, cómo llegamos a esta reunión, para ir sabiendo el camino del que formamos parte.*

*Intentamos en este encuentro visibilizar esa red que ya somos, de compañeras y compañeros que nos hemos sentido llamadas y llamados a abrazar los saberes ancestrales y populares. Hemos llegado por diferentes caminos, desde nuestras redes comunitarias, nuestros movimientos sociales, desde búsquedas académicas, desde la militancia campesina, indígena, feminista, y desde nuestros propios caminos interiores. La idea es visibilizar que estamos, que hemos caminado mucho, así como las ancestras y los ancestros, y que es momento de la juntanza.*

*Como dice nuestro compañero Lorenzo Muelas, “este es tiempo de la esperanza y llegó el momento de la juntanza”, de unirnos, por eso estamos acá. Es muy importante en la juntanza intercambiar experiencias, poder contar lo que estamos haciendo, poder darnos esperanzas unas a otras, poder contar lo que nos ha funcionado, las preguntas que tenemos, porque el camino es bello, pero no es fácil, porque estamos transformando un modelo civilizatorio, un paradigma cultural. Muchas y muchos estamos caminando hacia la transformación, por eso requerimos intercambiar la palabra, el sentimiento, la emoción; que nos entretejamos.*

*Queremos reivindicar y reafirmar el sentido fundamental que tienen los saberes ancestrales y populares en la transformación de la realidad. Hay un modelo civilizatorio en crisis y sabemos con el corazón y con la conciencia que el elemento ordenador para la transformación es nuestra propia ancestralidad, es decir, lo que Somos. Volver a lo que Somos es el único camino que sabemos posible.*

*Hay un suceso muy importante que impulsa este encuentro. En diciembre se realizará en Cali, Colombia, la V Asamblea Mundial para la Salud de los Pueblos. Este evento es organizado por el Movimiento Mundial para la Salud de los Pueblos, una de las organizaciones sociales más grandes del mundo, que luchan por la salud de nuestros*

pueblos, tiene 23 años de historia, nació al darnos cuenta que no se estaba cumpliendo la promesa de “salud para todas y todos”, nació con las banderas de la paz, la equidad y la sostenibilidad. Cuando empezamos a participar y a sumarnos en la preparación de este gran evento que es la Asamblea, sentimos la necesidad de encontrarnos para hacer visible esta red en la que estamos abrazados a través de la ancestralidad y los saberes populares, entonces empezó a nacer el deseo de juntarnos y de realizar esta reunión.

Hay muchos caminos ya andados que han permitido que surja esta iniciativa. Uno de ellos es el Círculo de Saberes Ancestrales de la Subregión Sur del Movimiento de Salud y los Pueblos de Latinoamérica, que comenzó a reunirse desde el año pasado. Gracias a esta organización se pudo concretar este encuentro. Nos juntamos un grupo de mujeres amigas de varios lugares de Abya Yala: Rosenda Camey de Chimaltenango, Guatemala, del territorio Maya; María Yalanda, del pueblo Misak, del suroccidente colombiano; Sandra Marín, de la tierra mapuche en la Patagonia argentina; Laura Vanesa Reyes, del territorio guaraní en el noreste argentino, y Sandra Payán, también del suroccidente colombiano.

Queremos reconocer, agradecer y nombrar a quienes han facilitado el camino para esta reunión: de la Coordinación Latinoamericana del Movimiento de Salud de los Pueblos, a Hugo Icó y Morena Murillo de la región de Mesoamérica, a Ricardo Ramírez de la región Andina, a Matthews Falcao de la región Brasil, de la región del Cono sur a Mariluz Martín y Carmen Báez. Así mismo, a quien hoy es el coordinador global del Movimiento, Román Vega, y a María Hamlin, asesora de la Coordinación Latinoamericana. Son personas que permiten, facilitan y entretienen.

También queremos nombrar a Vivian Camacho de Bolivia, Marcela Bobbato y Gerardo Segovia de Argentina, Gabriel García de México, entre tantas y tantos que no alcanzamos a nombrar.

Estamos aquí también gracias a quienes están en otra dimensión. Nuestras ancestras, nuestros ancestros, nuestras abuelas, nuestros abuelos, nuestras compañeras y nuestros compañeros, quienes siguen acompañando, empujando, inspirando, alegrando y celebrando.

Desde lo que nos han enseñado nuestros ancestros y nuestras ancestras, tenemos hoy la claridad que los saberes ancestrales y populares están hablando del paradigma biocéntrico, es decir, del sentimiento de pertenencia a la Madre Tierra, y por eso proponen un modelo de producción, un modelo político, económico, social y cultural diferente, distante del hegemónico, por eso, los saberes ancestrales y populares son la luz para continuar las transformaciones que requerimos como Humanidad.

Desde esta luz, sabemos que la salud NO es una mercancía, sabemos que la salud está en nuestras manos, que no nos la da nadie de afuera porque nos pertenece, sabemos que la salud está en manos de la comunidad, sabemos que no hay salud si la Madre Tierra no está bien, porque la salud es una sola.

Compartimos un poema de Álvaro Restrepo, el cual circuló en la primera Asamblea Latinoamericana para la Salud de los Pueblos, celebrada en Cuenca en el año 2013. Poema que representa muy bien este momento de reencuentro:

*SALUDamos, agradecemos y damos la BIENllegada  
A las aguas que sienten  
A los corazones que vibran  
Con distintos ritmos  
A las alegrías y sueños  
Que habitan en todos y cada uno de nosotros  
Y en las comunidades que nos dan cobijo  
SALUDamos al Tayta Inti  
Que nos calienta e ilumina  
A la Mama Killa  
Que permita la siembra y nos cuida  
A la Pachamama  
Que mantiene la vida  
En todos los colores posibles.  
A Wayra  
Por permitirnos respirarlo  
Y llevar nuestro mensaje  
SALUDamos a cada piedra,  
A cada montaña, a cada animal,  
A cada arroyo, a cada mar  
A cada nube, a cada rayo de luz  
Porque son nuestras hermanas y hermanos,  
Porque allí habitan nuestros ancestros  
Y allí iremos también  
Cuando sea el momento del reencuentro  
Porque todos somos hilos  
De un mismo tejido de vida y energía  
Que necesita de todos  
Para mantenerse unido.  
SALUD  
DAMOS  
Por lo tanto;  
Debemos abrir nuestras almas y mentes  
Para que en nosotros no habiten  
La codicia y el miedo  
Que dominan parte del mundo que conocemos.  
Que haya conciencia.  
Luz y perdón  
Para quienes con violencia y prepotencia  
(Rehenes del poder)  
Pretenden dominarlo todo.  
¡Deseamos que puedan salir de su error  
Y nos acompañen a honrar la vida...  
Porque todos Somos UNO!  
Esta es la verdad  
Primera y última:  
Por alejados que estemos  
Nadie está solo,  
Todos somos hijos de la Pacha  
Y ella necesita de todos los seres  
Para alegremente existir.  
Por eso decimos, aquí y ahora:  
¡Que se unan todas las aguas y se mezclen todas las  
sangres!  
¡Que broten libres todas las semillas y canten juntas*

*todas las voces;  
¡Que ríen y jueguen todas las niñas y niños!  
Y así juntos tocar el gran tambor...  
El corazón de Abya Yala.*

## 2. Conexión con la Madre Tierra



Facilitada por el Taita Gerardo Tunubalá, del Pueblo Misak. Comienza saludando en idioma Misak.

*Estar con ustedes es un orgullo porque estamos en tiempos difíciles, donde hay problemas ambientales, hay problemas de discriminación, racismo estructural, entonces la Naturaleza está haciendo un llamado en estos momentos. Los Pueblos indígenas estamos hablando con los ancestros, nos están aconsejando que debemos volver a la espiritualidad, frente a los problemas ambientales, frente a los problemas globales.*

Conduce un ritual para que las y los participantes hablemos con los ancestros. Posteriormente, compartimos algunos de los mensajes recibidos.

*Termino diciendo que hay que comenzar a abrir los corazones, hay que volver a la espiritualidad, hay que volver a la Pachamama.*

## 3. Presentación de experiencias



*Hoy es un día de celebración, no solo por esta juntanza, sino porque hoy conmemoramos 85 años del nacimiento de nuestro querido Julio Monsalvo. Julio,*

*compañero de camino, amigo, permanente maestro y aprendiz comunitario, enlazador de mundos, promotor de la salud en manos de la comunidad. Julito caminante y hermano.*

*Nuestra Subregión Sur, que abarca los países de Argentina, Chile, Uruguay y Paraguay, lleva su nombre. Y hoy le saludamos y agradecemos especialmente, por su vida, por su legado.*

*Desde la Red Jarilla, nosotras viditamos en circularidad y en horizontalidad. Actualmente tenemos dos grupos que son muy importantes, uno es el Consejo de Ancianas como un modo de contradecir a este sistema hegemónico que descarta a los viejos y a las viejas, como un modo de encontrar en las ancianas de la red, puentes de sabiduría, puentes de un andar lento pero sostenido en el tiempo; el otro grupo es el grupo Guánguelen, en mapudungun quiere decir estrella, y se refiere a los compañeros, a los amigos, a las hermanas que ya se nos han adelantado. Estamos seguras que Julito anda ahí laicrimpeando y jarillando en otros planos y que desde allí nos inspira y nos acompaña.*

*Hoy queremos agradecer su viditancia porque trasciende fronteras, tiempos y espacios, y es siempre un faro para nuestras maneras comunitarias de caminar la vida.*

*Con el permiso especial de los compañeros de Mesoamérica, queremos destacar que en el calendario Maya, hoy es el nahual cat que simboliza la red y que está relacionado también con el fuego y con el copal. Hoy es un día propicio para ofrendar y para pedir al corazón del cielo y el corazón de la tierra, y para intencionar por la unidad de la comunidad. Así que podemos intencionar fuertemente por la unidad del Movimiento Mundial para la Salud de los Pueblos del que somos parte y concretamente de este caminar hacia la quinta Asamblea.*

Comienza el compartir de experiencias invitadas:

### **1) Círculo de Saberes Ancestrales Sub-región Sur MSP – Laura Vanesa Reyes y Sandra Marín:**



*Hemos iniciado un Círculo de Saberes Ancestrales en el mes de noviembre del año pasado. Nos pareció sumamente importante empezar a acuerpar la cuestión de los saberes, porque es un tema que venimos pulsando hace varios años dentro del Movimiento, para que se le dé la fuerza y el reconocimiento necesarios. Nuestros*

*pueblos vienen caminándolo hace milenios, y al Movimiento le faltaba darle la relevancia que a partir de ahora tiene. Y con esa relevancia llegaremos a esta quinta Asamblea.*

*De esta experiencia forman parte varios movimientos, como el Laicrimpo, la Red Jarilla, la Red de Agricultura Orgánica de Misiones RAOM y el Movimiento Agroecológico de América Latina y el Caribe MAELA.*

*El Laicrimpo y la Red Jarilla son movimientos hermanos en esta construcción y en el trabajo de los saberes ancestrales y populares, desde la mirada puesta en la salud en manos de la comunidad, la salud puesta en las manos de todos y todas. Con la sabiduría de las prácticas ancestrales y populares que cada una y uno trae de nuestros ancestros, donde se pone el foco en el trabajo con las plantas, el trabajo con todas las prácticas de nuestros abuelos, de nuestras abuelas, prácticas que son milenarias. Prácticas que nos ayudan a sanar y siempre desde esta mirada amorosa y tierna, desde este espacio del cuidado del ser humano conectado y conectada a la Madre Tierra. Esto también tiene que ver con el espacio de lo doméstico, el espacio cotidiano donde cada una de nosotras y nosotros va ganando autonomía, lo que tiene que ver con nuestra dignidad y con los poderes que cada uno tiene y que vino a manifestar en este espacio planetario.*

*Desde la RAOM y el MAELA también pulsamos todo lo que tiene que ver con la agricultura agroecológica, donde también están muy presentes los saberes de los campesinos, donde valorizamos el trabajo por la soberanía alimentaria, es decir, este alimento sano, este alimento nutritivo que cada uno puede poner en su mesa para alimentar a las familias, donde estamos atentos a todo lo que es el comercio justo y los mercados locales, donde está presente todo lo que tiene que ver con la biodiversidad y las semillas. El MAELA cumplió 30 años el año pasado y la RAOM cumple 30 este año. Son movimientos latinoamericanos fuertes que trabajan en pos de una agricultura sustentable, una agricultura que hable precisamente de este Buen Vivir.*

*Apostamos a lo que tiene que ver con nuestros saberes ancestrales; la valoración de nuestra Madre Tierra y todos los elementales, con los cuales estamos constituidos y con los que continuamente estamos interactuando; la valoración de las prácticas de nuestros ancestros, las prácticas populares, estas del día a día que tanto tienen para darnos y que tanto necesitamos en este momento planetario.*

## **2) Ati Kiwa, Consejala de Bogotá del Pueblo indígena Arahuaco de la Sierra Nevada Santa Marta**



*Hemos participado de dos encuentros, donde han estado nuestros sistemas de conocimientos de la Sierra Nevada de Santa Marta, el pueblo Kogui, Arhuaco, Wiwa y Kankuama, de la Serranía del Perijá al norte de Colombia, el pueblo Yukpa, del pueblo Wayuú, la Guajira.*

*Es la primera vez que en el encuentro del Movimiento para la Salud de los Pueblos va a haber un lugar importante para esta red de saberes ancestrales y populares. Además de una red entre pueblos y la interculturalidad entre nosotros, que es un escenario de intercambio de experiencias. Estamos en el marco de una reforma la salud en Colombia donde es muy importante recoger los aprendizajes en otros procesos que reivindiquen nuestra medicina y el derecho a la salud colectiva en nuestros pueblos. Nos hacemos una pregunta: ¿Es posible el derecho a la salud de nuestras comunidades, de nuestros saberes, con destrucción de la vida de los territorios? Esto nos lleva a reflexionar sobre los determinantes sociales de la salud, sobre la importancia de nuestros saberes para afrontar el calentamiento global y todos los retos que tenemos en materia social.*

*Estoy muy contenta de este espacio. Un saludo para todos los movimientos presentes. Estoy muy animada participar en Cali en esta Asamblea y espero que esta red nos permita articular un movimiento para sanar nuestra relación del ser, del territorio, los saberes y el poder.*

*Creo que necesitamos avanzar en una interculturalidad que permita también avanzar en un horizonte de justicia cognitiva en el caso de Colombia, pues se está viviendo una presión muy fuerte a nuestros médicos tradicionales. Asesinaron a un médico tradicional del pueblo Nasa en estos días, la prensa también ha hecho una alusión discriminatoria a nuestros saberes y a nuestros médicos.*

*Creo que la solidaridad de Latinoamérica es muy valiosa y es muy oportuna en este momento en el que estamos colocando en primer lugar la reforma a la salud, y desde los pueblos estamos trabajando en un sistema propio e intercultural de salud.*

**3) Dirección General de Medicina Tradicional del Ministerio de Salud y Deportes del Estado Plurinacional de Bolivia – Vivian Camacho Hinojosa, Directora General**



*Un saludo muy cariñoso y muy respetuoso a nuestros hermanos y nuestras hermanas. Estamos juntos en esa lucha, en esto que es construir el respeto para nuestros saberes ancestrales. Venimos de tantos territorios, venimos de una misma lucha que es recordar nuevamente nuestras raíces, recordar que somos pueblos milenarios de profunda belleza y profunda sabiduría.*

*Como Estado Plurinacional de Bolivia, nosotros hemos estado avanzando. Tenemos la Ley 459 que reconoce nuestros sabios y sabias. Y actualmente como Directora General y Viceministra de Medicina Tradicional de nuestro Ministerio de Salud, estamos avanzando, más de 1200 hermanos de la medicina tradicional, guías espirituales, médicos tradicionales, parteros y parteras reconocidos. Tenemos más de 150 productos de la medicina tradicional ancestral adentro del Sistema Universal de Salud. Tenemos también nuestro sistema de información de la medicina tradicional. Y justamente esto es en respuesta a la lucha que se ha dado en Bolivia para reconocernos como Estado Plurinacional, para reconocer que somos diversos, para reconocer que tenemos distintas naciones indígenas, originarias, campesinas; que estamos vivos el día de hoy gracias al saber ancestral de nuestros pueblos.*

*Hermanos y hermanas, va a ser una alegría reencontrarnos desde nuestros tejidos, desde nuestras luchas, desde todo aquello que venimos defendiendo y trabajando hace tantos años. Nosotros no somos 500 años de resistencia, 500 años de historia, somos pueblos milenarios, pueblos que tenemos miles de años de historia, y la idea es recordar juntos aquello que nos da fuerza.*

#### **4) Enfermería Intercultural en la Universidad del Cauca, Colombia – Elisa Jojoa, Partera tradicional y Enfermera profesional**



*Celebramos este encuentro, esta juntanza muy valiosa y necesaria en estos momentos, especialmente para Colombia.*

*Soy enfermera profesional y partera tradicional de la Universidad del Cauca. Estamos celebrando la aprobación de un programa que se llama “Cuidado de la salud con enfoque intercultural y comunitario”, en el que comenzamos a aperturar la atención de*

*enfermería intercultural en un centro de salud que pertenece a la Universidad. En ese espacio realizo mi consulta como partera tradicional y desde allí la idea es poder generar espacios en donde la gente tenga la posibilidad de acceder a este recurso de la medicina tradicional. Abordamos con los estudiantes, como parte del programa, todas las enfermedades culturales que se conocen como “susto” o “descuaje” o “mal de ojo”, que también hay en otros contextos. También consulta general para mujeres con trastornos menstruales y durante el embarazo con las prácticas de la partería tradicional. Además, con los estudiantes hacemos el cierre de dieta, vamos a las zonas más vulnerables de nuestra ciudad a hacer este acompañamiento.*

*Algo clave es que en la reforma a la salud se haya considerado incluir a las parteras y parteros y sabedores tradicionales dentro del sistema de salud. Esto ha generado una cantidad de comentarios despectivos de los medios de comunicación que desconocen el aporte valioso e irremplazable de los saberes tradicionales en todos los entornos. No solamente en los entornos rurales, sino también en los entornos urbanos, en donde muchos han llegado. También, la persecución que han tenido los saberes ancestrales por parte del sistema de salud. Es por esto que esta experiencia es muy importante. Observamos gratamente cómo profesionales médicos acogieron esta propuesta. La idea es poder comenzar a generar espacios desde la enfermería. Estamos en un departamento con 11 pueblos indígenas y tres comunidades afros. Sin embargo, hay mucha resistencia del personal médico para tejerlos en la complementariedad con el saber médico tradicional. Esperamos que este escenario se pueda convertir en un centro de formación, de experiencias demostrativas para que el personal médico pueda ver la efectividad de la medicina tradicional en estos escenarios, y pueda convertirse en un centro de referencia para otras experiencias.*

#### **5) Movimiento de Comadronas Nim Alaxik de Guatemala – Angelina Sacbajá, Representante Nacional y Presidenta de la Junta Directiva**



*Muchas gracias queridas hermanas y hermanos. Me da muchísimo gusto poderles saludar y enviarles un cálido saludo desde Guatemala y desde cada una de las abuelas comadronas que están a lo largo y a lo ancho de este país. Quisiera primeramente agradecer al gran día de hoy, a este nuevo amanecer, porque esa es la búsqueda de esta gran red latinoamericana de la salud de los pueblos.*

*Podernos encontrar y reencontrar desde cada uno de nuestros lugares de origen, es para nosotras como Nimalach, como abuelas comadronas de Guatemala, un momento trascendental e histórico. Ya que nosotras las abuelas comadronas decimos y somos las que nacemos.*

*Queremos darle continuidad a nuestras prácticas milenarias, a las prácticas que nuestras ancestras y nuestros ancestros nos han dejado, nos han dado a través de esa visión y misión, a través de esa estrella de vida. El poder tener en nuestras manos, en nuestra mente, en nuestro corazón y en todos nuestros ser sentir y pensar, en darle un apoyo, un acompañamiento a todas aquellas mujeres en edad reproductiva, a todos aquellos niños y niñas que llegarán a este mundo; pero también a toda esa población que está en cada una de las comunidades esperando que haya alguien que sea un consuelo, esperando que haya alguien que sea quien le dé ese apoyo emocional, ese apoyo de la sanidad.*

*Creemos y confiamos en la Madre Tierra y sabemos que de ella viene, tal como está nuestro cordón umbilical sembrado en la Madre Tierra desde el día que nacemos. Para que de ella podamos sostenernos, para que en ella encontremos nuestro alimento, para que en ella encontremos nuestra medicina y para que en ella crezcan las sagradas plantas medicinales, en las que encontraremos en su fruto nuestro alimento, en sus hojas, en sus tallos y en sus raíces nuestra gran medicina.*

*El pueblo Maya vive y convive en este país con otros tres pueblos más. Nuestro Movimiento Nacional de Abuelas Comadronas Nim Alaxik, no es solo del pueblo Maya, la sabiduría ancestral también está en los garífunas, chibchas y mestizos. Algo que viene a tejer juntos esa gran sabiduría, esos grandes conocimientos.*

*Hoy estamos profundamente agradecidos con cada uno de ustedes porque están haciendo estos esfuerzos, esfuerzos de alianza, de sumar, de unir cada uno de esos hilos que existen de diferentes colores en todos los rincones de este planeta. Para poder dar continuidad a cada una de estas prácticas.*

*Nosotras aquí en Guatemala decimos y sentimos que estamos buscando una coordinación con el sistema oficial. No nos estamos peleando con ellos porque seguramente ya llegamos tarde. Desde el año 1935 estamos bajo la sombría de este sistema oficial de salud. Seguramente al igual que en muchos países, se ha visto que la salud es una mercancía, que la salud es un buen negocio para muchos países, para el capitalista. Entonces también a raíz de eso, hemos unido esfuerzos con muchas organizaciones afines en este país, tales como la Asociación de Servicios Comunitarios ASECSA, el Foro de la Salud para los Pueblos; a nivel internacional, el Consejo de Guardianas del Saber de las Américas, las hermanas y los hermanos de la Partería de la tradición de Chiapas de Nich Ixim, la Red de médicos y médicas y parteras de la tradición de México, del Salvador, del Brasil, de Perú, de Colombia.*

*Creo que estos esfuerzos son muy valiosos, ya que nosotras aquí en Guatemala estamos tratando de que se dignifique nuestra labor, pero no una labor solo de este país, sino una labor de todo el planeta, porque todas sabemos y creemos que traemos una misión, que nuestros pasos sobre la Madre Tierra es darle cumplimiento a esa misión. Y es por eso que hemos creado estos grandes colectivos, porque no queremos que siga esa institucionalización de los partos y todas esas cesáreas innecesarias.*

*Queremos darle continuidad a nuestra práctica, queremos seguir uniendo esfuerzos para que esa sabiduría de los pueblos, esa salud ancestral, esa soberanía alimentaria, ese cuidado de nuestro territorio cuerpo y de nuestro territorio como la Madre Tierra, siga y persista para siempre. Que nada ni nadie pueda venir a destruir. Hoy está en nuestras manos el reiniciar este nuevo amanecer, que vuelva a nacer ese sol y que vuelva a brillar de oriente a norte, de sur a occidente, en donde todos los pueblos podamos decir que sí vivimos en paz y sí buscamos una paz. La paz de nuestros pueblos, la paz de las mujeres, la paz de las niñas y los niños. Y que juntos podamos construir nuevas oportunidades en donde se reconozca nuestra medicina ancestral, nuestra espiritualidad, nuestros alimentos; donde no haya más venta de nuestras semillas; donde se reconozca el medio ambiente, donde se reconozca la fauna, la flora, nuestras aves; donde nosotras podamos decir que hoy sí estamos viviendo en armonía con la Madre Tierra, en armonía con la Madre Naturaleza. Porque estamos en conexión y no hay fronteras que nos dividen. Que se rompan esas fronteras y que juntas podamos decir: Aquí estamos, hombres y mujeres, guardianas de la tierra, guardianas de los saberes ancestrales, guardianas de nuestra espiritualidad, guardianas de nuestras sagradas semillas. Aquí presentes para seguir dejando esos grandes legados a las nuevas generaciones.*

*Tenemos muy visibilizada la necesidad grande y eso será mi granito de maíz para esta red latinoamericana. ¿Cómo hacer para dejar ese traslado de conocimientos? Es necesario empezar con los círculos de aprendizajes, es necesario trasladar nuestros conocimientos, no podemos ser egocéntricos y llevarnos a una tumba fría nuestros conocimientos. Es necesario dejar estos grandes legados a las nuevas generaciones. Esta es nuestra lucha.*

*Envío nuevamente ese abrazo fraterno desde cada una de las 23.320 comadronas que existen acá en nuestro país.*

## **6) Coordinadora da Rede Nacional de Religião Afro e Saúde – RENAFRO, Brasil - Nilce Nara**



*Me siento muy feliz de estar dialogando con personas tan comprometidas.*

*Nuestras prácticas y conocimientos son realmente ancestrales. Todo lo que usamos nos lo dejó nuestra ancestralidad a través de la oralidad. Principalmente la práctica de nuestros conocimientos, es la escucha y el cuidado. En nuestros espacios de atención, las prácticas son buscadas por muchas personas con diversas demandas, y cuando acogemos, cuando escuchamos, cuando guiamos, muchas veces realmente estamos usando una práctica ancestral. Esto es muy importante, estamos hablando de salud que*

es cuidado. También tenemos que saber lidiar con el uso de hierbas y otros elementos de la naturaleza.

Lamentablemente en mi país estamos padeciendo una enfermedad muy grave que se llama racismo religioso, pero estamos combatiendo este mal. El objetivo de la Red Nacional de Religiones Afrobrasileñas en Salud, con 53 núcleos en todo Brasil, es cambiar, para que el derecho humano a la salud se valore y mejorar el conocimiento de los “terreiros” en relación a la salud. Cuando digo “terreiros” aquí en Brasil decimos que es nuestro espacio sagrado. Proponemos monitorear, evaluar y generar políticas públicas para tener salud, fortaleciendo el control social. Nuestra lucha también es constante contra el racismo, sexismo, la homofobia y todas las formas de prejuicio e intolerancia, porque son malas y también enferman. Estamos tratando de legislar como líderes de los “terreiros”, como poseedores de conocimientos y poderes, para exigir a las autoridades locales una atención médica de calidad, donde se reconozca y respete la cultura de nuestro “terreiro”, de nuestro saber.

## 7) Programa Salud Comunitaria del Ministerio de la Comunidad de la provincia de Formosa, Argentina - María Zorrilla, Coordinadora del programa



El programa Salud Comunitaria ya tiene 21 años de caminar los senderos de del cuidado de la salud integral en Formosa. Nació en Formosa que es una provincia del norte de Argentina, que limita con Paraguay.

Este programa fue creado por una decisión política en el año 2002, haciendo frente a la crisis neoliberal que se vivía en el momento en nuestro país y en varios países de Latinoamérica. Y respondiendo a un artículo de la Constitución Provincial de Formosa, el artículo 80, que establece que “el Estado reconoce a la salud como un proceso de equilibrio bio-psico-espiritual y social y no solamente ausencia de afección o enfermedad y un derecho humano fundamental, tanto de los individuos como de la comunidad, contemplando sus diferentes pautas culturales”. Este artículo nos da la pauta que la salud es un proceso y que en este proceso también se contemplan varios saberes de las diferentes culturas de los Pueblos Originarios que habitan acá en nuestra región y de las comunidades criollas y campesinas.

Este programa primero nació en el Ministerio de Desarrollo Humano, que es el Ministerio de Salud de Formosa, y en el año 2009, cuando se crea el Ministerio de la Comunidad, pasa a formar parte de este Ministerio. El objetivo principal del programa es justamente reconocer, valorar y compartir los saberes y hacer de nuestra gente, los saberes

locales que hacen al cuidado de la salud integral. La salud integral es la salud, no solo de los seres humanos, sino también de los animales, de las plantas, de la tierra, del agua, del aire.

Este programa fue concebido y creado justamente por el cumpleaños Julio Monsalvo. Julio lo llevó adelante durante varios años, luego se sumó Sandra Payán y posteriormente, fueron integrando el equipo varias personas de diferentes disciplinas. Actualmente, el equipo sigue trabajando en diferentes actividades que tienen que ver con la visión del paradigma biocéntrico y con el objetivo de promover la salud de las relaciones.

La salud de las relaciones se refiere a las relaciones de las personas consigo mismas, de las personas con el resto de la comunidad, y de los seres humanos con todo el medio ambiente que los rodea. Otro objetivo del programa es fortalecer la autoestima personal y comunitaria, y promover la autoorganización de la comunidad para cuidar la vida.

A través de diferentes actividades que hace el programa dentro del Ministerio de la Comunidad y también dialogando con otras áreas del gobierno, con otros Ministerios y con otras organizaciones, se van desarrollando estos objetivos. Este programa interactúa con varios organismos de la provincia y también de otras provincias.

Se generan encuentros comunitarios, se hacen actividades con niños, en las escuelas, a través de los Clubes Cuidadores de la Vida. También actividades con jóvenes, a través de Jóvenes Promotores de Salud. Además, se realizan actividades en el interior de la provincia, con comunidades aborígenes y criollas, rescatando y compartiendo saberes. Además, tenemos otras actividades que tienen que ver con la capacitación y con la difusión de las actividades del programa.

Los encuentros se hacen en círculo, teniendo como pauta que todos y todas somos aprendices, maestras y maestros a la vez. Nadie sabe más que nadie por tener estudios secundarios, universitarios o terciarios. Todos somos maestros y aprendices a la vez. Esa es una pauta fundamental de los encuentros de salud comunitaria.

El programa también recibe personas que quieran participar, haciendo rotaciones o pasantías. Así que están invitados quienes quieran venir a conocer el programa. En el país no existe un programa igual dentro del sistema oficial de salud.

## 8) Encuentro de Sanadoras y Sanadores, Colombia – Germán Bedoya



*Que las energías de la Madre Tierra y de nuestro Padre Celestial nos acompañen siempre y que este sueño de juntarnos se materialice, no solo en el encuentro o en la Asamblea, sino para estar en armonía con la Madre Tierra.*

*Este Encuentro de Sanadoras y Sanadores lo genera la fe creciente. Nos guía el amor y nos da la misión de servir, de ayudar, de sanar sin pedir nada a cambio. Hemos ido llegando mujeres y hombres de comunidades rurales y urbanas. Estamos llegando con el conocimiento, la espiritualidad y la sabiduría indígena y afrocolombiana, el saber campesino, pero también el conocimiento científico. Quienes estamos en salud tenemos dones que nos hacen sanadores y sanadores. Llegamos con un don especial para poderlo ejercer con nosotros y con las otras y los otros.*

*Estamos trabajando muy contentos en encuentros en diferentes regiones. Partimos de las diferentes prácticas curadoras que cada quien tiene desde la espiritualidad, la ancestralidad, la cosmovisión, el conocimiento científico. Nos une el deseo de armonizar nuestras mentes, nuestros cuerpos, nuestros espíritus, nuestros territorios y nuestra Madre Tierra.*

*Es muy bonito porque nos estamos encontrando practicantes de la medicina natural tradicional, espiritual y ancestral, la fitoterapia, la homeopatía, la homeopatía, la ayurvédica, la osteopatía, la quiropráctica, el tai chi, parteras, jaibanas, masajistas, psicólogos, practicantes de la Medicina Oriental, agroecólogos, custodios de semillas, transformadores de plantas, rezanderos, quienes ofrecen el temascal, el yagé, ayahuasca, rapé.*

*Estamos juntándonos desde diferentes regiones del país con ese único fin de ayudar, de proteger, de sanar. Pensamos que es una acción política, porque es político hoy rescatar el derecho a la salud. El derecho de los pueblos y los legados que tenemos frente a todo lo que nos dejaron nuestros antepasados, el derecho de mantenerlos, preservarlos y ponerlos al servicio de la vida. Es supremamente político pelear la salud en un contexto como el de Colombia hoy, en el que se desdeña de los hierbateros. Sin embargo, no hay un presidente que no acuda a una sabiduría de protección en un ritual indígena, afrodescendiente o campesino.*

*Queremos que en esta Asamblea, donde seguramente ya no nos miraremos virtualmente, podamos intercambiar conocimientos, mostrar lo que sabemos y poner a disposición los diferentes conocimientos y saberes.*

## **9) Vinculación y Desarrollo Agroecológico en Café VIDA, México – Gisela Illescas Palma**



*Soy campesina, productora de café, también soy feminista y soy mujer medicina de México. Hago parte de VIDA C, somos una organización que por más de 33 años, hemos estado trabajando para dignificar la vida campesina. Tenemos un proceso de trabajo con el tema de salud y hemos conformado durante todos estos años una red de promotoras y promotores de salud, donde se han integrado sobre todo médicas tradicionales, hierberos, parteras, hueseros. Trabajamos con enfoque de agroecología y también con temas que tienen que ver con la soberanía alimentaria, pensando mucho que parte importante de la salud proviene de nuestra alimentación, pero sobre todo como organización, también hemos emprendido un proceso de lucha en defensa de la Madre Tierra.*

*Durante todos estos años, ya somos cuatro generaciones, dentro de más de 800 familias en la organización, y en los últimos años el tema de salud ha cobrado mucha importancia por el tema del autocuidado y por el tema de la sanación. También de estos procesos de liderazgo para la lucha, entonces hemos hablado también de cómo podemos cuidar nuestra propia salud, cómo podemos también preservar todas estas formas en las que nos cuidamos, en las que nos alimentamos, pero también cómo podemos sanar todos esos procesos de lucha que hemos emprendido quienes defendemos a la Tierra. Porque también nos hemos dado cuenta de que ni siquiera la defendemos a veces, sino que la propia Tierra tiene su propia vida y evoluciona, pero que nosotros tenemos también que evolucionar junto con ella de manera armónica.*

*Entonces, la sanación que hacemos también tiene que ver con círculos para la salud emocional, con mujeres, hombres, juventudes, niñas y niños, para sanar todo aquello que nos duele y que nos aqueja, y sobre todo, el pilar más importante es el amor, el amor profundo que nos mueve y el cual nos hace hacer todo este trabajo.*

*También hago parte del MAELA. A partir del año pasado empezamos un proceso para generar una nueva línea de trabajo desde el movimiento, que le llamamos Agroecología y Espiritualidad, como esta forma de conectarnos o reconectarnos desde lo más profundo de nuestro ser y también vernos como comunidad. Y ver cómo podemos seguir haciendo estos procesos de trabajo comunitario desde los espacios que estamos, hermanados y hermanadas, desde lo más profundo de nuestro ser, para que el amor mismo manifestándose guíe todo este trabajo profundo.*

*Agradezco mucho la invitación. Creo que este tema es fundamental, pero sobre todo que va desde lo personal, desde lo espiritual, desde lo interno.*

***Somos mucho más de 100 personas, somos una familia multiespecie en todo sentido. Vemos que estamos desde la intimidad y la cotidianidad, con nuestros compañeros de vida nuestros animalitos, nuestras plantas, otros seres que están en otros planos. Es muy hermoso y muy emocionante, somos miles.***

Maritza y Marcela de la Red Jarilla, han registrado las organizaciones presentes. Las leen y seguimos confirmando la inmensidad de la trama de la que estamos formando parte.



*Esto es una fiesta. Es una reunión de lucha, resistencia y reexistencia enorme.*

Leemos un comentario de Miriam, quien en el chat ha compartido palabras muy pertinentes:

*“Hermanos y hermanas, aprovecho esta energía que nos convoca, para que cada uno, desde su tierra, envíe su pensamiento y su rezo para pedir por la salud de la machi Betiana Colhuan Nahuel, una de las cuatro mujeres mapuches apresadas por el racismo del Estado argentino, acusadas de usurpar su propio territorio ancestral. La machi Betiana es la primera, después de más de 50 años de no tener en la Puelmapu (el este de la Cordillera) una autoridad medicina en territorio. Ella se encuentra afectada en su salud y lejos de su espacio sagrado, del rehue. Ojalá puedan elevar su rezo por la machi Betiana en particular y por las cuatro mujeres en general”.*

*Y nosotres decimos, por todes quienes están siendo injustamente criminalizadas en nuestra Abya Yala.*

#### **4. Construcción de una agenda de trabajo común, previa a la realización de la 5ª Asamblea Mundial por la Salud de los Pueblos**

*Vamos cerrando esta reunión, compartiendo una agenda posible y pistas operativas para continuar en este tiempo hasta la Asamblea.*

*La cantidad de personas que nos hemos encontrado hoy, supera lo esperado. Sentimos que encontramos alrededor de nuestra ancestralidad es una necesidad sentida. Es la voz de la Tierra la que habla, y nosotras y nosotros estamos permitiendo que hable lo que Somos, de eso se trata la ancestralidad.*

*Aunque es imposible hacer una síntesis de lo escuchado, hay ideas fuerza que nos ayudan a seguir en la construcción de la Asamblea y en nuestro andar hasta la próxima reunión. Comprendemos que no estamos hablando de herramientas terapéuticas, sino de paradigmas culturales, de maneras muy profundas de comprender la salud, la educación, la producción; maneras muy distante a las impuestas y hegemónicas. Los saberes ancestrales y populares con sus prácticas y luchas, no son un tema más, son la manera como debemos caminar, la guía para entender la salud, la educación, la*

*producción, la política, la sociedad, la organización y la lucha. Desde la ancestralidad, sentimos que el camino es la esperanza y la red, la unidad. Sentimos que es desde adentro y no desde afuera, que es desde la unidad y no desde la fragmentación.*

- Listado de eventos próximos, que hablan de la integralidad y profundidad del tema saberes ancestrales y populares:
  - Segundo Encuentro virtual de Agroecología y Espiritualidad del MAELA – 3/05/23
  - Encuentros Regionales de Sanadores y Sanadoras – Valle, Nariño, Cauca – 05, 06, 08/23
  - Reunión nacional como Encuentro de Sanadoras y Sanadores – Cundinamarca, Colombia – 8 y 9/07/23
  - VII Congreso Internacional de Salud Socioambiental IV Encuentro Intercontinental Madre Tierra Una Sola Salud – Rosario, Argentina – 12y13/06/12
  - Encuentro Latinoamericana de Mujeres Sanadores - El Salvador – 21a23/06/23
  - Encuentro de Terapia Neural – Mar del Plata, Argentina – 30/06 y 01/07/23
  - XVII Congreso Latinoamericano de Medicina Social y Salud Colectiva – Buenos Aires, Argentina – 17a21/07/23
  - XVI Encuentro Internacional de Economía Social y Solidaria – Neiva, Colombia – 27a29/07/23
  - Seminario por los 30 años de RAOM. Mixto - Eldorado Misiones, Argentina - 15 a 17/09/23
  - Congreso de Medicina General y Equipos de salud de la AMGBA – Provincia de Buenos Aires, Argentina - 7a9/09/23
  - 33vo Encuentro Nacional de Salud Laicrimpo – Trenque lauquen, Argentina – 4 a 6/11/23
  - XI Encuentro de la Red Internacional de Huertos Educativos – Bogotá, Colombia – 15a17/11/23
  - 5ta Asamblea por la Salud de los Pueblos – Cali, Colombia – 4 al 8/12/23
- Proponemos un segundo encuentro virtual de la Red Latinoamericana de Saberes Ancestrales y Populares: **martes 11/07/23**. Pensamos la posibilidad de una tercera reunión en el septiembre, antes de la Asamblea.
- La idea es que el segundo encuentro sea construido **participativamente**. Para esto, tenemos este correo. Quienes se sientan convocadas y convocados a formar parte, nos escriben a este correo: [ancestralidadmsp@gmail.com](mailto:ancestralidadmsp@gmail.com)

## **5. Cierre sagrado de la reunión**

*Sabemos que esta ha sido una pincelada para seguir inspirando el entretejido de palabras, esperanzas y acciones.*

*No olvidemos que no estamos solas ni solos. Así como lo hacemos en los encuentros de salud comunitaria y en el Laicrimpo, antes de cerrar, no olvidemos que no estamos solas ni solos. Hasta que nos volvamos a ver, seguimos juntas y juntos, porque, aunque es bello, no es fácil caminar defendiendo lo que Somos.*

Laura Vanesa Reyes conduce el cierre sagrado: A través de nuestra respiración y la conexión con nuestra Madre Tierra, guía una meditación, y al finalizar, nos invita a expresar con los micrófonos abiertos, una vocal que elijamos para que todos confluyamos en un solo sonido.



*Vamos a sentir desde nuestro corazón la gratitud y esta palabra que utilizaba nuestro hermano amigo maestro Julio Monsalvo: la Alegría, la alegría en nuestra sangre, presente en cada fibra de nuestro cuerpo, en nuestro ADN, que conecta y que alimenta y se retroalimenta con nuestra Madre Gaia, Tierra, Pachamama.*

*En esta alegría de sentirnos hermanados y hermanadas en una red que se entrelaza, que se nutre con otras redes, en este hermoso planeta que habitamos y donde nuestros ancestros hablan a través de nuestra palabra, de nuestras luchas, de nuestros amores, de nuestros abrazos, de nuestras conquistas, de la resistencia de nuestros pueblos originarios. Con ese mensaje, con ese grito del Buen Vivir, seguimos respirando en nuestro corazón, en el centro de Madre Tierra, donde todos y todas estamos unidos. Vamos a recibir también todas las energías que van a llegar con este eclipse, que precisamente se da en estos días, y con la energía que trae de transformación, de cambios, abrazando nuestra vida, desde el sentir más profundo de nuestro corazón.*

*No estamos solos nunca porque estamos hermanados, porque estamos llenos de energías a nuestro alrededor. Todas las formas de nuestros ancestros, manifestadas en esta gran espalda donde todos y todas estamos recibiendo continuamente guía, palabra, fortaleza, alegría. Volver a conectarnos con la unidad, con la integralidad que somos desde nuestro espíritu.*

*Con esta paz y esta alegría, nos despedimos, hasta cada momento y hasta el próximo encuentro.*